

El periódico oficial de Medellín se emite todos los domingos en la Imprenta del Sor. Jacobo F. Lince. Su ajente general es el Sor. Aureliano Ortíz; se despacha en el almacén de Lince i Pérez plaza principal, calle de Bolívar n.º 43. Se canjea por todos los periódicos nacionales i extranjeros.—La suscripción por trimestres anticipados vale 12 reales por semestres 24 rs., por año 48 rs.; los números sueltos se venden a 1 real.



Los funcionarios públicos o los particulares que deseen que se inserten en el periódico guapos documentos oficiales, o piezas interesantes al bien público, los remitirán al Presidente del Instituto de educación.—Los ciudadanos que gusten de publicar algunas composiciones literarias, noticias, avisos de utilidad particular, se entenderán para admisión con el mismo Sr. Presidente del Instituto o con el secretario de la Gobernación para el costo de la impresión con el ajente del periódico.—Nadie remita artículos sobre cuestiones personales.

# GACETA OFICIAL DE MEDELLÍN.

TRIM. II.

Medellín 4 de abril de 1852.

NUM. 44.

## OFICIAL.

Apuntamientos topográficos i estadísticos:  
Cuadro de las sumas de oro exportadas.  
Id. de empréstito i censos.  
Id. de importación de mercancías.  
Id. de la Caja de chorros de la provincia.  
Sociedad democrática de Zaragoza.—Jefe político de Medellín.  
Id. de Amagá.—Remate de Diezmos.—Aviso.

## OFICIAL.

### f5527 APUNTAMIENTOS TOPOGRÁFICOS I ESTADÍSTICOS DE LA PROVINCIA DE MEDELLÍN.

PER EL SEÑOR

Barón S. de Greiff.

[Conclusion.]

#### LUGARES I CIUDADES NOTABLES.

EN EL CANTÓN DE MEDELLÍN son notables Envigado (4705 h.), pueblo agrícola, sobre un lindísimo anfiteatro; Copacabana (4805 h.), la población más antigua de la provincia; Barbosa (3504 h.), eria de ganados, ricas minas de oro; Belén (3805 h.), la huerta de Medellín; Santo Domingo (2634 h.), sobre el camino de Medellín a las bodegas de Nare, i la cordillera que divide a los ríos Nare i Nus, posee en su distrito riquísimas minas de oro, entre las cuales las de Curazao, Playa Rica i Nudillales son comparables a las de Matogrosso del Brasil, de California i del Ophéi en Guatemala.

EN EL CANTÓN DE AMAGÁ: Amagá (4717 h.), cabecera del cantón, con extensos minerales de hulla; Títeribí a 6° 3' 49", Lat. B. i 1° 37' Long. Occid., situado a 1219 veras granadinas de altura relativa, posee fuera de su bien cultivado terreno, abundantes erias de ganados, las mas ricas i mejor laboreadas vetas de oro en la provincia i considerables minerales de hulla; su población 4596 h. Fredopía pueblo agricultor con 5786 h., buenos pastales i salinas; Heliconia a 5 leguas S. O. de Medellín, tiene 2053 h., que se ocupan en la elaboración de la mas rica i perfectamente bien montada salina; las minas de hulla favorecen considerablemente la elaboración; Auera Carranca, Piedras i Soledad, otras poblaciones de la antigua Caramanta, que fueran de abundantes minas i escuetos pasios, tienen varias salinas i buenas minas de oro i hulla. En esta parte se encuentran muchos vestijios de los conquistadores, i de un sin número de ricas sepulturas se extraen grandes cantidades de oro labrado en summa variedad por los aborigenes. Coldas, Itaguá i Estrella, buenas poblaciones agrícolas al Sur de Medellín.

EN EL CANTÓN DEL NORDESTE: Amatí, cabecera del cantón, fundado en 1840 a 7° Lat. B. i 1° 6' Long. Occid., tiene 2730 h. distinguidos por su asombrosa actividad. Esta población permanentemente se anima considerablemente por la mucha gente que de esta i otras provincias concurre a la explotación de

los ricos minerales de sus entornos. La agricultura ha recibido un impulso, por el gran consumo en las minas i las abas lece casi completamente. Riachon, San Jorge, Riomuzo, Chirí, Veilla, Zinilá, Mata i Porse son las principales minas de este distrito. Remedios (1572 h.), ciudad antigua sobre un distrito mineral, en el cual con preferencia se deben nombrar las vetas i minas de Cristales, Bolívaria, Sté, Poenné, Vagre i la Honda. La población poco aplicada a la agricultura se prouve por Zaragoza i San Bartolomé, de las provincias del Norte i del Oriente. Zaragoza (1313 h.), sobre el Nechi, tiene riquísimas minas de oro i fuera el principal puerto de las provincias de Antioquia i Medellín, si su mal temperamento, su mucha distancia de estas provincias, por ahora no lo impidiesen. Casca, San Bartolomé i Garrapatus, despobladas aldeas, en medio de los mas abundantes elementos de prosperidad. Veilla, ricas minas cerca de el río Mata. Yolombó parroquia insignificante apesar de sus buenos terrenos i mejores minerales.

#### CONTENIDOS HISTÓRICOS, HOMBRES CELEBRES ETC.

La reciente división política, ha privado en cierto modo a Medellín, de la parte que con tanto derecho le pertenece en los hechos gloriosos anexos al nombre de Antioquia, i que merecen una hermosa mención en la historia de América i de la libertad. Los actos colectivos, de la declaratoria de la independencia, de la primera lei sobre emancipación de esclavos, de la distinguida parte que tomaron las fuerzas de Antioquia en las guerras de la libertad, en Colombia, Perú i Bolivia, le pertenecen en co-herencia con sus hermanas segregadas, como igualmente su parte en cuanto ejecutaron los Gómez, los Corrales, los Córdobas los Mejías hijos de Antioquia i de Rioblanco, asiduados poderosamente por el patriotismo de los habitantes de Medellín. No queremos mencionar la parte que la provincia haya tenido en las varias disensiones políticas que en diferentes tiempos han azotado la República, pues éstas no se pueden calificar sino por la posteridad que libre de influencias funestas, juzgará los acontecimientos desde una distancia necesaria para la imparcialidad.

La corta vida política de las repúblicas americanas todavía muy inmediatas a su nuna, no permite aun dar el epíteto de "célebre", sino a muy pocos i con preferencia a aquellos que en una esfera comparativamente pequeña han adquirido una celebridad modesta por sus actos filantrópicos i ideas generosas que no admiten la menor sospecha, de haber sido mórtuas por mitas bastardas. Por fortuna la provincia de Medellín presenta con orgullo cuatro de sus hijos en este sentido eminentemente célebres: A. Girardot, Félix Restrepo, Miguel Uribe i Francisco A. Zea; el Leonidas, el Wilberforce, el Demóstenes i el Peñalón de Colombia. Muchos personas han habido que por su patriotismo, sus virtudes cívicas i energía filantrópica, han contribuido a en algunos países drenemos, a cambiar la indebolencia de los miserables colonos españoles en el amor patrio i activa inteligencia de los hombres libres. Rara vez se escriben sobre las hojas de la historia los nombres de tales bienémeritos de la sociedad pero siempre serán recordados con gratitud i veneración, i por la tradición trasmisidos a futuras generaciones.